## ピエール・ノラ編(谷川稔監訳)

## 記憶の場

松 本 彰

刊行が期待されていたからだ。 『記憶の場』の日本語版、全三巻がついに出版された。「つい 「九一一号、二〇〇〇年五月)、「ノラ『記憶の場』をどう読むか 一日本語版の投げかけるもの」と題された研究会が開かれる(二 一日本語版の投げかけるもの」と題された研究会が開かれる(二 一日本語版の投げかけるもの」と題された研究会が開かれる(二 一日本語版の投げかけるもの」と題された研究会が開かれる(二 一日本語版の投げかけるもの」と題された研究会が開かれる(二 一日本語版、全三巻がついに出版された。「つい

『記憶の場』は、フランスで行われた壮大な研究プロジェクトである。一二○名もの歴史家が動員され、一九八四年から一九九である。一二○名もの歴史家が動員され、一九八四年から一九九である。一二○名もの歴史家が動員され、一九八四年から一九九である。一二○名もの歴史家が動員され、一九八四年から一九九である。一二○名もの歴史家が動員され、一九八四年から一九九である。

「記憶の場」という言葉はこのノラの本と共に定着し、フラン

おり、

たい。すでに述べてきたように、この本は、国際的に注目されて

エッセンスをまとめた日本語版の刊行の意義は大きい。折

なり、 行われ、第三部の三巻構成に基づいて「紛争と対立」、「伝統」、 ジェクトだけに、途中で構想の飛躍、展開がある。一九九六年か び上がることになった。「歴史の場」は「新しい歴史学」の誕生 しか、あるいは一面的にしか分析されてこなかった問題群が浮か それでも相当な量で、訳者と監訳者の多大なご苦労に先ず感謝し もとの全体から見れば、 その英語版を参考にしつつ、独自に選択、編集された三一編から ら九八年にかけて刊行された英語版はノラが関与して編集作業が の三部構成となっているが、かなりの時間をかけて完成したプロ ルのフランス語版は「共和国」、「国民」、「さまざまなフランス」 を告げる本となり、『記憶の場』自身が「記憶の場」になった。 いねいに分析され、これまでの歴史学の通史的叙述では不十分に フランスの代表的な歴史家たちにより、「歴史家の顕微鏡」でて さまざまなテーマがすべて、「集合的記憶」が沈殿していった トロノミー」まで、個人、集団、制度、書物、概念におよぶ実に ヤ人」、『プチ・ラヴィス』から「ツール・ド・フランス」、 スでは辞書に載るようになったという。ここでの「場」とは、 「象徴」という三巻になり、 「アルザス」、「エッフェル塔」、「ラスコー」など文字どおりの 「場」、「記憶の場」として取り上げられ、それら多様なテーマが 「場所」だけではない。「ジャンヌ・ダルク」、「三色旗」、 実際、『記憶の場』はそれ自身の歴史を持っている。オリジナ 「対立」、「統合」、「模索」という三巻ということになった。 収められている論文は四分の一以下だが 四四編が収められた。日本語版は 「ガス ーユダ

が開かれ、今後の議論の展開が注目される。 りしも、昨年一一月、ノラ自身が訪日して、 東京、 京都で研究会

場』の意味が問題にされている。ここでも先ずはその三点から 化=社会史としての『記憶の場』、3「現在史、あるいは国民国 稔氏の「『記憶の場』の彼方に 日本語版序文にかえて」という 家論としての『記憶の場』」という三つのポイントから、『記憶の 一文があり、そこでは、1「方法としての『記憶の場』、 『記憶の場』の方法的挑戦の意味を考えてみたい。 さて、「記憶の場」をどう読むか、については、監訳者、 2 文 谷川

記憶と歴史のはざまに」と、「コメモラシオンの時代」が導きの 大なシリーズの冒頭と巻末に置かれたノラの二つの論文、「序論 1「方法としての『記憶の場』」を考える上では、先ずこの壮

記憶のはざま」が問題にされ、「歴史」に対する「記憶」の復権 史が加速している」という印象的な一文からはじまる。「過去は シオン(記念)とは対抗的なタイプの歴史書であろうとしたのだ この

書物は、

奇妙な

運命を

たどった。

この

書物は、

……

コメモラ 憶」と「記念」の関係が考察の焦点になる。 「記憶の場」という が熱く説かれた。一方、総括にあたる後者では、一転して「記 れほど記憶が問題にされるのだ」という現状認識から、「歴史と ますます急速に失われ、すべてが消え去ったと感じられつつある。 ……このように記憶が存在しなくなりつつあるからこそ、いまこ プロジェクトの出発を告げるマニフェストである前者は、

> を取って解明するためにつくられたはずのこの武器が、すぐれ の統御を目的とした試みまでをも呑み込んでしまった。そして、 オンを求める今という時代の激しい欲求が、コメモラシオン現象 『記憶の場』という表現が世に出されるやいなや、批判的な距離

Ċ

までもなくノラは慨嘆しているかのような口調ではじめつつ、 である。それに対し、「記憶と記念」を論じつつ現在の歴史認識 りつつある」とする冒頭論文と「記憶の及ぼす強大な影響力」に のだ」。高らかな勝利宣言である。しかし、「記憶が存在しなくな 史に基づくモデルに対して、記憶に基づくモデルが勝利を収めた ンの時代」だからこそ「記憶の場」の方法こそが重要、と力説す らの敗北を認めているわけでは決してない。逆に「コメモラシオ 彰」されるはずだったこの年、さまざまなできごとが起こり、そ れ動いた時代だった。一九八九年、フランス革命二〇〇年が リンの壁崩壊に象徴される一九八九年をはさんで世界が大きく揺 プロジェクトが行われた時代、それはちょうど天安門事件とベル のあり方を問うている後者の方が理解しやすい。「記憶の場」の 元論に還元しつつ、「記憶」の意味を説く前者は、いかにも難解 たのは現状認識だけだろうか。すべてを「歴史と記憶」という二 ついて論ずる巻末論文には、あきらかに位相の違いがある。変っ る。「逆転したのは、コメモラシオンの力学そのものであり、歴 コメモラシオンの役に立つ道具に転化してしまったのだ」。いう ためて議論されつづけ、終には「フランス革命二〇〇年祭は、 のたびにフランス革命はどのように「顕彰」されるべきか、

솶

憶の及ぼす影響力は今日きわめて強力で、そのため、コメモラシ が、コメモラシオンの方がこの本を捕らえこんでしまった」。「記 評

負い切れなかった歴史に押しつぶされてしまうことに」なった。

ノラは「革命二○○年祭」と対比して「一九六八年五月事件」にが文化遺産とされ、継承されていく、そのプロセスの意味である。に基づくモデル」に対して、「記憶」以上に、「記憶」が「記録」され、「記念」されるのは「記憶」以上に、「記憶」が「記録」され、「記念」されるのは「記憶」以上に、「記憶」が「記録」され、「記念」されるのは「記憶」以上に、「記憶」が「記録」され、「記念」されるのである。過去が、歴史が、いま、我々にどのような意現実の問題である。過去が、歴史が、いま、我々にどのような意現実の問題である。過去が、歴史が、いま、我々にどのような意見ます。

焦点である。 焦点である。 生力ではない記念」こそが「記憶」をめぐる問題のであって、現在でもなお「ナチズムの過去」との対決という刻であって、現在でもなお「ナチズムの過去」との対決というが」ではありえない。この点、たとえばドイツでは事態はより深が」ではありえない。この点、たとえばドイツでは事態はより深いである。としている。「ヴィシー」なども、「自ら望五月事件の方である」としている。「ヴィシー」なども、「自ら望

らず、記念する記憶の支配力を具現しているのは……一九六八年

おける「記念」を問題にし、「自ら望んだのではないにもかかわ

> 史学では、「記録」の意味が問い直され、そもそも「記憶 義を前提とし、そこでは「記録」の事実の解明こそが重要だった。 用いてきた。一九世紀以後、「科学」となった歴史学は、 上にある。歴史家は、これまで長く、「記録」を「史料」として 場を明確に表明するものである。史料は純粋無垢ではなく、過去 料だという指摘は、史料それ自体の客観性や純粋性に否定的な立 憶」論についてふれながら、次のように述べていた。「記憶が史 〇〇〇年)で、「史料としての「記憶」」として、ル・ゴフの一記 記憶」を考える」同編『フランス史からの問い』山川出版社、二 それは、残された「記録」=「史料」によって分析可能なのである。 重要な歴史分析のテーマになる。『記憶の場』を「史料」論とし しかし、歴史の意味を問う現在の歴史学、「真実」を問い直す歴 のだと考える」。ノラの「記憶」論もそのようなコンテキストの の社会の権力を表現するものであり、記念碑と同じ性格を持つも 「記録」され、「記念」される、という行為そのものがもっとも 谷川稔氏は、以前、ノラの方法についてふれた一文(「「歴史と

主題次第ではむしろ地位は逆転する。すくなくとも手稿をピラミ「状況証拠」とされてきたものと同等に扱うことが可能になる。その特権性を剝ぎ取り、従来なら二次史料ないし、それ以下の追る。たとえば、史料実証主義の寵児とされてきた手稿史料からという方法は、「おのずから史料に対する認識に根本的な修正をという方法は、「おのずから史料に対する認識に根本的な修正を2「文化=社会史としての『記憶の場』」 さて、「記憶の場」

うとする、その方向が見えてくるのではないか。

その三者を区別しつつ、その関係を問うなかで歴史を再構成しよて読んでみると、「歴史」にとっての「記憶」、「記録」、「記念」、「記念」、

治をも「文化」と捉える文化 = 社会史にいっそうの屈伸性を与えたとどまらず、広義の社会史の可能性を飛躍的に拡大し……政対象となる」。「より重要なのはそれがたんなる史料レヴェルの拡好象となる」。「より重要なのはそれがたんなる史料レヴェルの拡張となる」。「より重要なのはそれがたんなる史料レヴェルの拡張となる」。「より重要なのはそれがたんなる史料レヴェルの拡張となる」。「より重要なのはそれがたんなる中科レヴェルの拡持をも、その傾斜はなだらかになり……歴史研究にまつわる閉鎖でも、その傾斜はなだらかになり……歴史研究にまつわる閉鎖でも、その傾斜はなだらかになりになっていってうの屈伸性を与え

んでいる点にある。」
と虚構である記憶とのほぼ同時の死から、ある種の歴史が誕生しと虚構である記憶とのほぼ同時の死から、ある種の歴史が誕生しわれてきた。こんにち、境界はあいまいになり、記憶である歴史な学である。この二つは、平行して、しかしいままでは別々に行

正当化されるには二通りのかたちしかなかった。すなわち歴史と照した。そのことを悔いるべきだろうか……」、「じっさい歴史が自身、「文学」にふれて次のように述べていた。「文学を大いに参た」とされる(谷川)。たしかにこのことの意味は大きい。ノラ

え、これまでのさまざまな学問をふまえた学際的研究であり、いえ、これまでのさまざまな学問をふまえた学際的研究であり、いる多くの記念碑は「美術」であるし、「ラ・マルセイエーズ」はる多くの記念碑は「美術」であるし、「ラ・マルセイエーズ」はる多くの記念碑は「美術」であるし、「ラ・マルセイエーズ」は参照されているのは「文学」だけではない、取り上げられてい参照されているのは「文学」だけではない、取り上げられている。

れる。

3 「現在史、あるいは国民国家論としての

『記憶の場』

過程が、「記憶の場」の分析の中核になっている。フランス語版 なった。歴史学は社会科学となった。そして記憶はまったく私的 自立性を取り戻した。国民はもはや闘いではなく、 し、その後、「国民、歴史学、記憶という三つの語はそれぞれの でも、あらゆるレヴェルで結びつくにいたった」のだった。 いたり、また学術においても教育においても、理論面でも実践面 んなる自然的な循環にとどまらず、相互補完的な循環性をもつに した。……その時、歴史学、記憶、 民をめぐって受け継がれ、それが第三共和政下に統括され結晶化 いる。フランスでは、「記憶の伝統は、歴史学を通じて、また国 ラにとって、「歴史と記憶」の議論は「国民」と深く結びついて な現象になった。」そのような三者の相関関係の成立とその解体 『記憶の場』は、第三共和政下の「共和国」 国民という三つの要素は、 の分析からはじまり 所与のものと

評

41:

一つの「ナショナルヒストリー」としての「フランス」論、「フ

それゆえ、「記憶の場」は、ひとつの「国民国家」論であり、

「国民」、「さまざまなフランス」へと発展したのだった。

ジェクトでは、「戦争の記憶」、「歴史と記憶」について学際的、である。この点では、最初に述べた東京外語大の研究プロが国でも「パブリック・メモリー」論と絡まりつつ、「戦争の記が国でも「パブリック・メモリー」論と絡まりつつ、「戦争の記が国でも「パブリック・メモリー」論と絡まりつつ、「戦争の記憶」についての議論が盛んになっており、東京外語大での二つのシンポジウムでの日本史研究者、外国史研究者を含めての熱い議論は刺激的だった。谷川氏も指摘しているように一九九〇年代以降、わが国でも、どのように、最初により、東京外語大の研究プロのシンポジウムである。「記憶の場」を「国民国ランス史」論として読むことができる。『記憶の場』を「国民国ランス史」論として読むことができる。『記憶の場』を「国民国

本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本に対し、『記憶の場』の(『Quadrante』第5号、二五頁)。それに対し、『記憶の場』の(『Quadrante』第5号、二五頁)。それに対し、『記憶の場』の(『Quadrante』第5号、二五頁)。それに対し、『記憶の場』の(『Quadrante』第5号、二五頁)。としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。本とは大きな違いがある」としていた(同、五一、五二頁)。

語版、 セイエーズ」、「パンテオン―死者たちのエコール・ノルマル」 る」(ノラ)とされている。この点、他にも関係する「ラ・マル り交じった感情が作り出すこのあいまいな生命によって生きてい なのではないか。フランスでも「戦没者追悼碑は帰属と遊離が入 を比較しつつ議論していくことは、これからぜひとも必要なこと 国のそのような戦争の記憶、記念の歴史について、「記憶の場」 大きいことは事実だが、比較が不可能なわけではない。むしろ各 めに死ぬこと」を記念する「記憶の場」を比較した場合、 い論争がある。日本、フランス、ドイツのそのような「国家のた Ŕ うまでもなく現在でも激しい論争点、 という問題が提起されている。日本の靖国神社をめぐる問題は言 論としての「記憶の場」を考える場合の焦点、「国民国家と戦争」 ナポレオン伝説とアンヴァリッド」、「兵士ショーヴァン」(日本 (日本語版、 ベルリンの新衛兵所、 第3巻)の記述は興味深く、さらに日本語版には含まれな 第2巻) 「祖国のために死ぬこと」、 「遺骸の帰還― ホロコースト警告の碑をめぐって、 政治問題であり、 ドイツで

国際的研究の一環としてノラの方法をめぐる議論が行われたのだ

はできないが、ひとつ気になることがある。
「記憶の場」において、この点、評者には、全体を論じることな形で新しい「ナショナルヒストリー」を提示しているか、問題がに生かされているところがもっとも興味深く、実際にどのよう析に生かされているところがもっとも興味深く、実際にどのようが、以上、「記憶の場」の三つの方法について、問題にしてきたが、以上、「記憶の場」の三つの方法について、問題にしてきたが、

かった「戦没者追悼碑」(フランス語版、第一部)「ヴェルダン」

(第二部)も大いに気になる。

ノラは自らの新しい歴史学、新しいフランス史に対し、「「記憶

それ以上に発展しなかったが、ここには「国民国家」

能だろうか。「多声音楽」はヨーロッパでは、ルネサンス、バロ もないが、それを「多声音楽(ポリフォニー)」と言うことは可 方をしている。一元的なフランス史像に対し、多元的、 フランス史像として、「ポリ」と言いたい気持ちはわからないで の場」をめぐる多声的 (ポリフォニック) な研究」、という言

ック時代に高度に発達した音楽の技法で、複数の声部が絡まりあ

工藤光一氏は「国民化」の過程で形成される「国民的記憶」、そ 異なるさまざまな集団の集合的記憶の総合としての新しいナショ 法という技法によって統合されており、主題が各声部に継承され ナルヒストリー」の比喩としては、あまりに予定調和的に思える。 るなかで音楽が展開するように作られる。ノラの目指す「互いに って音楽全体を作っていく。その「多声音楽」では、全体は対位

そこでの「不協和音」こそが問題にされるべき(「記憶の不協和 音としての「共和政」―「共和国フランス」と集合的記憶」 『Quadrante』 2、二〇〇〇年)としている。ヨーロッパ以外の 日本の伝統音楽をふくめ、ヨーロッパ音楽的には 「不協

れに対抗する「対抗的記憶」とともに、「ずれをもたらす記憶」、

まれる音楽を「ヘテロフォニー」という概念で分析することがあ す音楽であり、そのように異質な声部のからまりあいによって生 音楽用語を用いるとすれば、そのような言い方になるだろう

和音」でも、それらをも含めて豊かな音色、味のある表現をめざ

スも と思うのだが、 ここでの音楽用語はあくまで比喩なので、あまりこだわるのも 集合的記憶を問題にするにあたって、音楽の比喩を用いて 実は、ノラも議論の前提にしているアルプバック

> 門的な訓練を受けた、楽譜を読むことのできるオーケストラの演 その「記録」をもとに行われることになった。アルプバックスは よって、ヨーロッパ芸術音楽は「記録」可能になり、「記憶」も な記譜法の発展と深い関わりをもっている。楽譜化されることに であった。ヨーロッパの芸術音楽は、対位法もふくめ、そのよう が高度に発達したのはヨーロッパ、それも芸術音楽においてのみ でもなく、 奏家などの音楽家にとっての「記憶」を問題にしている。いうま いる。『集合的記憶』(小関藤一郎訳、 「付録」として収められている「集合的記憶と音楽家」では、 楽譜、とくに五線譜という形で音楽を記録する記譜法 行路社、一九八九年)

長短など、いわばデジタルな情報だけが大事になり、「記憶」の も大きく変えたこと、たとえば楽譜では「記録」される音の高低 う、音楽における「合理化」、「近代化」が音楽の「記憶」の意味 のは楽譜に残すことはできない以上、楽譜による「記録」 楽譜という記録のあり方、その社会性を強調しているが、音楽の などが問題にされるべきなのではないか。 あり方が変わってしまったこと、そこで失われた伝統も多いこと 「記憶」と「記録」を問題にするためには、そもそも音楽そのも

文字にならない「記憶」も考えなければならない。 と記録」だろう。この点、あらためて史料論として問題にされる べきだろうし、ここでも「無文字社会の歴史」が問題される今日 音楽の比喩を含め、ノラの議論の前提となっているフランス人 歴史的に音の「記憶と記録」以上に重要なのは、 文字の

心主義の文明意識、 いやヨーロッパ人ならではの歴史意識の基礎にあるヨーロッパ中 理性主義が気になったが、この点も、 東京外

評

暮

ては自明の前提であるけれども、私たち日本人から見るときわめ語大シンポジウムの折、訳者の一人、江川温氏が、「ノラにとっ

て特徴的にみえる」と指摘していた。

に、ヨーロッパ中心主義的バイアスについては、気にしてもよいれるべき記憶」だとすれば、『記憶の場』のナショナリズム以上「記憶の場」は顕彰のためのものではなく、「批判的に検討さ

史」のこれから、を考える上で『記憶の場』はきわめて刺激的だに関係するテーマはほとんど取り上げられていない。「新しい歴だろう。そういえば、『記憶の場』では、「ジェンダー」、「環境」

が、それだけに気になるところも多く、『記憶の場』日本語版刊

行後のこれからの議論に期待したい。

(全三巻 各巻A5版 四三二頁~四九六頁 二〇〇二年一一月~二〇〇三年三月 岩波書店 各巻六六〇〇円+税

(新潟大学教授

136 (280)